
鑫晶聽講

我看高速鐵路建設歷程

龐家驛

所謂高速鐵路係指平均時速超過200公里之鐵路運輸系統，目前全世界具商業運

轉經驗者，只有法國TGV 、德國ICE以及日本新幹線三個系統 O 基本上高速鐵路適合

台灣西部走廊地窄人祠的地理環境 o

當國家經濟發展到一定程度，民眾的時間價值愈來愈高時，對快速運輸系統之要

求也就愈為迫切。高鐵建設完成後，台北至高雄旅行時間可縮短為90分鐘，可滿足民

眾快速的需求。此外更由於高鐵載運量大、準點率與安全性高、舒適便捷之服務，將

可大幅縮短台灣西部走廊城際時間距離，對區域經濟產生結構性的影響 o 另高鐵與公

路系統相較，空氣污染較少，全線立體分隔(高架或地下)亦可減少地區之阻隔，是

我國跨世紀的重大公共建設。由於高鐵計畫投資規模龐大，對我國經濟、區域、產業

發展影響深遠，故辦理過程一路走來倍受社會大眾關注，執行並不平順。所幸經過同

仁共同努力，化危機為轉機，目前高鐵計畫不僅為大家接受，且為國內推動公共建設

民間投資的典範，其中過程值得敘述。

我國建設高速鐵路的構想最早於民國60年代由台灣鐵路管理局提出，到了民國76

年行政院院長指示交通部辦理「高速鐵路可行性研究」才是推動高鐵建設的開端。制

後交通部運輸研究所聘請法國與德國顧問團辦理可行性研究，於民國79年完成研究

後，報經行政院會審議通過，確立高鐵計畫案可行，並於同年7月成立「交通部高速

鐵路工程籌備處」專責辦理高鐵規劃建設執行等事宜。

我是在高鐵籌備處成立一開始時就參與高鐵建設計畫，在此前我已在交通部台北

市區鐵路地下化工程處服務近十年，對鐵路興建營運業務並不陌生，但是高速鐵路對

國內是項新的科技，我們須要借助國外顧問才能完成建設，因此高鐵同仁在規劃過程

中無不兢兢業業，力求完善，並作好技術轉移的工作。
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報，協助監督管理各項交通建設計畫進度與品質等事宜。

經過交通部與高鐵籌備處同仁的努力，-獎勵民間參與交通建設條例」於民國83

年底經立法院三讀通過，於是高鐵建設計畫在政策上即確定由民間投資興建與營運。

制後在交通部部長保證民間投資額度不低於高鐵總工程經費的%(約新台幣 1 ， 800億元)

的條件下，立法院通過高鐵的、 86年度購地等預算約836億元，高鐵建設計畫才峰迴

路轉正式邁入執行的階段。惟是否有民間業者願意投資高鐵計畫則是我們最關心與擔

心的課題。

高速鐵路經過多年的籌劃，在規畫1 、設計、用地取得、環境影響評估以及向民問

業者行銷方面，已有若干進展，但並未有效展開實際招商作業。為了積極推動高鐵計

畫，我們分別探行了分階段甄審，借重大企業家投資眼光以利甄審，以及聘請綜合型

顧問公司以利整合等方案，以加速執行徵求民間投資之作業，我也從交通部調回高鐵

籌備處服務為這件國內首宗也是全球規模最大的公共建設民間投資案奉獻心力。品可後

交通部高鐵工程籌備處亦於86年元月改組為高速鐵路工程局。

高鐵民間投資是採兩階段甄審作業。第一階段為申請人資格審查，以確定有興趣

參與本案的民間投資者，並衡量其興建及營運能力，而不作優劣評比。第二階段則由

合格申請人與高鐵局充分討論協商，讓合格申請人瞭解政府的實際需求，以及公平具

體的投資條件，再提出成熟的投資計畫，進行甄審評決。第一階段自85年10月底公告

發佈申請須知，至86年2月底確定中華開發信託股份有限公司與台灣高鐵企業聯盟主主

合格申請人。第二階段自 86年3月底起以三個月時間就投資條件與兩家合格申請人進

行討論、澄清與協商。接續兩家合格申請人再以兩個月時間準備投資計畫書，並於8

月底提出，經過高鐵局與總顧問一個月的密集審查，由甄審委員會按「最有利於政府

之條件」及「需要政府投資額度最少」等標準綜合審議，並評定台灣高鐵企業聯盟所

提申請案羊毛最優申請案件。經過兩家合格申請人激烈競爭後，台灣高鐵企業聯盟所提

出的條件為 :j頡意投資除政府必須辦理工作要項(包括用地取得與板橋、南港隧道段)
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鑫圈，區國

崗位上都克盡職守，有突出的表現，我們也希望有其他如機械、電機、電信、管理科

學系領域之學弟學妹們加入交通建設的行列。
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